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РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ ЕПИСКОПА АРМАВИРСКОГО И 
ЛАБИНСКОГО САВВЫ ПАСТЫРЯМ, ДИАКОНАМ, ИНОКАМ И 

ИНОКИНЯМ И ВСЕМ ВЕРНЫМ ЧАДАМ АРМАВИРСКОЙ ЕПАРХИИ 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

Вновь свет рождественской ночи осветил всю вселенную, призывая человека осознать величие происшедшего: 
Бог стал человеком, призывая, по мудрой мысли святителя Афанасия Великого, человека стать Богом! Тварный мир 
вмиг преобразился смирением Богомладенца Христа: скромная Вифлеемская пещера стала небом; звезда, воссияв-
шая на Востоке, проповедала Солнце Правды – Спасителя мира! 

Церковь в самом начале поста, предваряющего великий праздник Боговоплощения, призывает нас неуклонно пом-
нить о том спасительном и радостном событии – «Христос рождается – славьте, Христос с небес – встречайте…» 
(ирмос 1 песни рождественского канона). Христос пришел врачевать наши грехи – откроем сердца Его спаситель-
ному елею. Христос собрал у своей скромной колыбели и простецов, и мудрецов – поспешим же и мы к Его яслям, 
насладимся красотой нового мира, возвещенного ангелами. 

И древние ненявитяне, покаявшиеся от проповеди пророка Ионы, и царица южная, приходившая слушать мудрые 
слова царя Соломона, (Мф.12, 41-42) с трепетом бы оценили ангельский гимн: «слава в вышних Богу и на земли 
мир, в человеках благоволение» (Лк.2, 13), очутившись рядом с пастухами в рождественскую ночь. 

Какая же радость сегодня охватывает нас, осознающих, что ночь Рождества – это новозаветная реальность!  Каж-
дый: и богатый, и бедный, и ученый, и простец, и ребенок, и старец - способен оценить красоту этого мира, красо-
ту божественной любви к человеку, красоту божественной премудрости. В наши дни мы имеем возможность не про-

сто устремиться вслед за хором небожи-
телей, мы имеем возможность подражать 
жизни и смерти, воскресению и восше-
ствию на небеса Самого Спасителя мира, 
начавшего свой земной путь от убогой 
Вифлеемской пещеры к богатству своего 
Промысла о человеке! 

Чем ответим на любовь Божию к нам? 
Что принесем? Свое смирение, сердеч-
ную чистоту и искреннюю надежду на 
спасение, как евангельские пастухи? Чем 
ответим на проявленную к человеку лю-
бовь? Золотом, благовониями, личным 
трудом, как древние звездочеты?

Давайте мы, как евангельские пастухи, 
оставившие свои стада, и как  волхвы, по-
кинувшие свой дом, отправимся в путь, 
принесем Богу трепет своей души, про-
никнемся не просто историческим вос-
торгом от происшедшего 2000 лет назад, 
а услышим призыв божественной любви, 
выразим готовность найти Бога в своем 
сердце. «Царствие Божие внутрь вас есть» 
(Лк.17, 21) – обращается к человеку Хри-
стос, призывая его к поиску Истины.   

В 2025 году вся полнота Русской Право-
славной Церкви будет отмечать 100-лет-
ний юбилей со Дня исповеднической кон-
чины святителя Тихона, патриарха Мо-
сковского и всея России. Эта важная дата 
вновь и вновь возвращает нас к теме ос-
мысления природы Церкви ,  основа кото-
рой - Крест Христов и кровь страдальцев 
за веру. Вспомним, каким путем шли на-
ши праотцы в начале сурового XX века, 
где искали Бога наши благочестивые 
предки-подвижники. Священномученик 
Вениамин (Казанский), митрополит Пе-
троградский, в начале своего архипастыр-
ского служения посещал самые глухие 
окрестности столицы, искал страждущих 
и обездоленных, ждущих руку помощи и 
поддержки. В Петроградских трущобах 
он искал Христа, бережно храня в своем 
сердце слова Божественного Спасителя: 
«был наг, и вы одели Меня; был болен, и 
вы посетили Меня; в темнице был, и вы 
пришли ко Мне..: так как вы сделали это 
одному из сих братьев Моих меньших, то 
сделали Мне» (Мф.25, 36-40).

Сегодня мы призваны искать то, что 
действительно важно – единство веры, 
единство духа, сплоченность в молитве и 
служении ближнему. По слову апостола, 
«мир во зле лежит» (1 Ин.5, 19), но «Бог 
так возлюбил мир» (Ин.3, 16), так возлю-
бил Свое творение, что не погнушался ни 
убогой Вифлеемской пещеры, ни пыль-
ных дорог Галилеи, ни трапез с мытарями 
и грешниками, чтобы спасти нас! 

Будем же в эти рождественские дни вер-
ны христианскому деланию – служению 
Богу, служению ближнему, спасению 
собственной души! Пусть Новорожден-
ный Богомладенец Христос согреет нас 
своим божественным теплом и наше 
сердце станет Вифлеемским вертепом, 
где царят вера, надежда, любовь и взаи-
мопонимание.

Савва, епископ Армавирский и Лабинский
Рождество Христово

2024/2025 гг.
г. Армавир

Возлюбленные о Господе всечестные отцы, благочестивые диаконы, иноки и инокини, 
дорогие братия и сестры!
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ЕПИСКОП САВВА: «ДАВАЙТЕ ВМЕСТЕ ПРОЧУВСТВУЕМ 
РАДОСТЬ ПРИСУТСТВИЯ БОГА…»

В праздник Рождества Христова епископ Армавирский и Лабинский Савва поделился своими размышлениями о событии 
Боговоплощения, духовной жизни, воцерковлении и молитве

ладыка, расска-
жите, пожалуй-
ста, о празднике 
Рождества Хри-
стова.

- Праздник Рождества Христова 
– величайшая радость для всех 
православных христиан, он вме-
щает в себя не только рождение Са-
мого Спасителя, но и рождение 
вместе с Ним и в Нем обновленно-
го человечества. Христос пришел 
не с миссией дать одному народу 
свое учение, а для того, чтобы спа-
сти всех людей и все народы от дья-
вола, способствующего распро-
странению всякого зла в окружаю-
щем мире. Не получалось с помо-
щью пророков и ветхозаветных 
святых спасти этот мир, поэтому в 
него пришел Сам Бог, пришел, что-
бы избавить людей от греха, посе-
му и был назван Спаситель - Ии-
сус. В день Рождества Христова са-
мо Небо сошло на землю и весь мир 
становится Небом – жилищем и 
царством Сына Божия. Прежде 
всего Его домом становится выно-
сившая Его в Себе Дева Мария, а 
затем – с момента Рождества – и 
все человечество.

Мы, православные христиане, 
празднуя в наших храмах Рожде-
ство Христово, прославляем вме-
сте с Ним и в Нем всю полноту До-
мостроительства Боговоплощения 
– спасения человечества, осуще-
ствившемся в Сыне Божием став-
шем Человеком. Когда обыкновен-
ный человек вдруг почувствует, 
что Бог взял его в Свои руки, он 
ощутит себя одновременно силь-
ным, смиренным и твердым в пра-
вильных поступках. Там, где есть 
послушание Богу и смирение пе-
ред Ним, начинается исцеление от 
всяких страстей. Поэтому ощутим 
торжество одного из самых люби-
мых наших праздников ликовани-
ем души, сердца и ума, дабы и нам 
сподобиться благодатной силы 
Святого Духа.

- Ваше Преосвященство, раз-
решите спросить Вас о собствен-
ном духовном пути, как Вы при-
шли к вере?

- О вере я задумался очень рано 
и начал задавать себе вопросы: «За-
чем человек живет? Почему суще-
ствует смерть?», - потому что, ес-
ли есть смерть и конец человека, то 
жизнь, по сути, бессмысленна. Эти 
вопросы тревожили меня с самого 
детства, и так произошло, что мне 
попала в руки христианская лите-
ратура (в те времена купить такие 
книги было невозможно) и после 
прочтения книг о Боге, во мне по-
явилась вера и мое сердце склони-
лось к православию. Когда мне бы-
ло 15 или 16 лет, я встретил очень 
хорошего священника - иеромона-
ха Павла, мы с ним беседовали, и я 
окончательно уверился в том, к че-
му стремилось мое сердце. 

После того, как Господь просве-
тил мое сердце, я начал тяготиться 

жизнью в миру, и в 17 лет отпра-
вился в Свято-Троицкую Сергиеву 
Лавру, никто на меня особенно не 
влиял при принятии решения, это 
был мой осознанный выбор. Я с 
детства был, как говорится, мисти-
чески настроен и когда слово Бо-
жие упало на благоприятную поч-
ву, решение было принято с радо-
стью. С большим облегчением 
увидел, что есть Господь, есть дру-
гая - духовная жизнь, все встало на 
свои места и все мои вопросы сра-
зу получили фактические ответы. 
На этом моя прежняя жизнь закон-
чилась. Я как-то без раздумий при-
нял решение уходить из мира, ду-
маю, это была особая Благодать и 
милость Божия, что меня в одно 
мгновение перенесла из одного ме-
ста в другое Божия сила. 

В 1992 году я был зачислен в Мо-
сковскую духовную семинарию. 
Долго учился: сначала окончил се-
минарию, потом духовную акаде-
мию. Уже заканчивая академию, 
написал прошение в Свято-Троиц-
кую Сергиеву Лавру и стал в 1998 
году послушником в обители пре-
подобного Сергия. Потом, по бла-
гословению отца Кирилла (Павло-
ва), принял монашеский постриг 
на последнем, четвертом курсе 
Московской духовной академии. 
Буквально через месяц меня руко-
положили в иеродиаконы, я защи-
тил кандидатскую диссертацию по 
богословию и всю последующую 
жизнь находился в стенах Лавры.

- Поделитесь, пожалуйста, 
опытом с теми, кто ищет Бога, но 
никак не может по какой-то при-
чине прийти к вере.

- По собственному опыту, для то-
го чтобы прийти ко Христу, ищу-
щий человек должен найти в своей 
душе предрасположенность к до-
бру. Очень трудно прийти к Богу, 
если в вашей душе царствуют толь-
ко страсти, а некоторые люди часто 
откровенно об этом заявляют: «Я 
бы пришел в церковь, но не могу 
изменить свою жизнь, поэтому 
лучше буду жить со своими стра-
стями». Прийти к Богу означает, 
что нужно начать бороться со сво-
ими страстями, в чем-то начать се-
бя ограничивать, а для этого долж-
но появиться стремление в душе 
человека к изменениям. Действие 
Благодати, которая открывает лю-
бовь к Богу, есть внутреннее состо-
яние счастья, радости присутствия 
Бога и человек с таким настроени-
ем, начинает воспринимать все от-
крытым сердцем. Чтобы сделать 
первый шаг к Богу надо, в первую 
очередь, постараться стать чест-
ным с самим собой, желание по-
знать истину, не погрязать в суете, 
стремиться искать идеал, потому 
что люди иногда и шагу не могут 
сделать от бытовой суеты, эгоизм, 
жалость к себе, пристрастие ис-
ключительно к плотскому образу 
жизни… А как мы знаем из Ново-
го Завета: «…живущие по плоти 

(без Бога), о плотском помышляют, 
а живущие по духу - о духовном. 
Помышления плотские суть 
смерть, а помышления духовные - 
жизнь и мир, потому что плотские 
помышления суть вражда против 
Бога; ибо закону Божию не покоря-
ются, да и не могут. Посему живу-
щие по плоти, Богу угодить не мо-
гут» (Рим. 8:5-8). Поэтому, нужно 
заставить себя подняться выше 
простых физиологических потреб-
ностей и поставить перед самим 
собой вопрос: «Зачем я живу?». 

- Что означает выражение «по-
знать Бога»?

- Познать Бога можно по-разно-

му, например, через встречу с дру-
гим человеком, который протянет 
вам руку помощи. В очень редких 
случаях, можно встретить челове-
ка, у которого увидишь на лице си-
яние вечности, отблеск фаворско-
го света, как было у преподобного 
Серафима Саровского. Отцы Церк-
ви говорили о том, что, например, 
приходили в пустыню к какому-то 
человеку там проживающему, и ви-
дели в этом подвижнике образец 
высшего духовного жития. Вдох-
новляясь его примером, они полно-
стью отдавались духовному послу-
шанию и восходили к степени та-
кого же духовного совершенства. 

Без человека, который в своей 
жизни и своим собственным при-
мером показывает, как нужно де-
лать, очень трудно идти по пути Бо-
жиему за Христом. Конечно, зача-
стую люди приходят к Богу через 
скорби и болезни, Господь просве-
щает такого человека и тот через 
молитву, через добрые дела полу-
чает и сердцем чувствует Благо-
дать. Как говорил Паисий Святого-
рец: «Нам помогает Бог, а мы это-
го не понимаем. Мы считаем, что 
продвигаемся вперед. Вначале, 
естественно, Он дает нам конфет-
ку, и мы думаем, что потрудились. 
Но Бог нам ее дал, чтобы показать, 

-В
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какая там наверху кондитерская, и 
чтобы мы шли сами» . В какой-то 
момент Бог обязательно дает чело-
веку духовное утешение и человек 
реально чувствует, что Господь с 
ним и это не просто чувство, - это 
знания, которые появляются через 
Благодать. Так появляется в чело-
веке опыт внутреннего Богообще-
ния. Как говорил Макарий Вели-
кий: «Бодрствуйте духом и испол-
няйтесь веры, дабы могли вы при-
близиться ко Господу с чистым 
сердцем…» . Если человек живет 
правильной духовной жизнью, то 
обязательно получает от Бога, так 
это назовем, духовное извещение и 
дальше он продолжает свой очень 
нелегкий путь, на котором бывают 
разные искушения, поскольку ду-
ховная жизнь совмещается с жиз-
нью бытовой. Как сказано в Свя-
щенном Писании о познании Бога: 
«А что мы познали Его, узнаем из 
того, что соблюдаем Его заповеди» 
(1 Иоанна 2:3). 

Как сказал Христос: «Царствие 
Божие внутри вас есть» (Лука 
17:22). Оно в нашем сердце и как 
мне сказал святейший Патриарх 
Кирилл: «Чаще смотри в свое серд-
це и там ты найдешь ад и рай, и в 
которую сторону оно будет скло-
няться, то и будешь стяжать боль-
ше». 

- Дайте, пожалуйста, духовный 
совет людям, которые уже посе-
щают церковь. 

- Для тех людей, которые уже в 
Церкви, хочется сказать: ни в коем 
случае старайтесь не ослабевать в 
духовной жизни, поддерживайте в 
себе ревность о Боге, ревностно от-
носитесь к своему служению, ка-
ким бы оно ни было, к своему по-
слушанию, даже если оно опреде-
лено бытовой жизнью. Старайтесь 
делать все это максимально чест-

но, даже если это ваша каждоднев-
ная работа. Жизнь с Богом - это на-
ука из наук. Духовная жизнь слож-
ная, и как говорил архимандрит 
Иоанн (Крестьянкин): «Главное в 
духовной жизни - вера в Промысел 
Божий и рассуждение с советом» . 
Глубокая вера в промысел Божий 
помогает христианину, какие бы 
преграды не возникали на его пу-
ти, все преодолевать с Божией по-
мощью. Если вы понимаете, что ве-
ра ваша слаба, ищите какой-нибудь 
пример высокодуховного челове-
ка, стремитесь познавать Истину. 
Чаще задавайте себе вопрос: «Для 
чего я живу?». Сердце человека ни-
когда не удовлетворится повсед-
невной жизнью. Что бы мы ни де-
лали, куда бы мы не ходили, куда 
бы мы не стремились на этой зем-
ле, мы никогда не успокоимся. Не 
может человеческое сердце насы-
титься благами этого мира. Как го-
ворят святые отцы: сердце челове-
ка успокаивается только в Боге. 
Только Он может насытить и на-
полнить бездну в нашей душе. Бог 
- наш Творец, и Он прекрасно зна-
ет, что нужно нашей душе – ищите 
Бога. 

- Владыка, как жить современ-
ному человеку, имеющему как 
никогда много благ цивилиза-
ции?

- Научно-технический прогресс, 
который вошел в нашу жизнь, стал 
ее частью, очень сильно обольща-
ет души людей иллюзией того, что 
может удовлетворить все наши по-
требности, что достижения про-
гресса исцелят все наши внутрен-
ние болезни, утолят скорби, что с 
помощью его достижений можно 
исполнять любые желания искус-
ственным путем, все это – большой 
самообман. Мы не знаем в подроб-
ностях, как проходила жизнь чело-

вечества до Всемирного Потопа, 
но возможно предположить, что 
цивилизация достигла такого раз-
вития, что люди, по слову Священ-
ного Писания, буквально стали 
плотью, пренебрегая Богом (Быт. 
6:3), настолько погрузились в то, 
что они сотворили своими руками, 
что Господь решил, что у них нет 
будущего. Для будущего он сохра-
нил Ноя и от него пошло новое че-
ловечество. У нас сейчас такая си-
туация, что даже воцерковленные 
христиане сильно погружаются во 
все это волей или не волей, по-
скольку мы живем в этом мире и 
нам никуда не сбежать от благ ци-
вилизации. Но не будем забывать, 
что единственное спасение и путь, 
- это живая вера в Бога и сильная 
молитва. Молитва - беседа и едине-
ние человека с Богом. Если мы не 
будем веровать и молиться, то нас 
может действительно ожидать ду-
ховная и физическая катастрофа. 

Современный человек горд, он 
не может покориться духовному 
авторитету, который поможет со-
вершать ему путь духовной жизни. 
Но путь этот очень тернистый, на 

нем много врагов, которые могут 
сбить с пути и погубить душу. Свя-
тые отцы, по своему смирению, до 
конца жизни жили по послушанию 
и всегда имели желание учиться. 
Есть примеры в житиях, например, 
Антония Великого, когда он, до-
стигнув высоких духовных вер-
шин, услышал голос, говоривший 
ему, что в Александрии есть про-
стой башмачник, в духовную меру 
которого Антоний еще не пришел. 
Святой Антоний пошел в Алексан-
дрию, нашел этого башмачника и 
тот сказал: «Я… вставши утром с 
постели, прежде чем сяду за рабо-
ту, говорю: «Все в этом городе от 
мала до велика войдут в царствие 
Божие за свои добрые дела, один я 
за грехи мои осужден буду на веч-
ные муки». Это же самое со всей 
искренностью сердечной повто-
ряю я и вечером прежде, чем лягу 
спать». Если вдруг начинает ка-
заться, что я уже все знаю, все 
умею, столько прочитал книг и свя-
тых отцов – это начало падения, ду-
ховная прелесть. Всегда ищите че-
ловека, одного, кого вы хотели бы 
выбрать, которому можете дове-

риться и спрашивайте его, прове-
ряйте себя, на правильном ли вы 
пути. Дьявол очень коварен и он 
сбивал подвижников с самых высо-
ких ступеней, поэтому не будем 
впадать в самообман всезнайства. 
Святитель Игнатий (Брянчанинов) 
говорил, что нужно заниматься 
чтением святых отцов, Евангелия 
и иметь брата, с которым ты мо-
жешь посоветоваться. Поскольку 
одно дело читать, а другое прихо-
дить вместе с духовно опытным 
лицом к какому-то результату в 
жизни.

- Посоветуйте, пожалуйста, 
как молиться современному че-
ловеку? Какое у Вас молитвен-
ное правило?

- В начальный период своего во-
церковления, человек имеет боль-
шую ревность к Богу и набирает 
себе большое молитвенное прави-
ло, но постепенно, начинает его 
уменьшать, оставит одно, второе, 
третье… и, в конце концов, остает-
ся вообще без ничего. Люди с боль-
шим духовным опытом всегда со-
ветуют, что не нужно горячиться, 
набирать на себя много, возьми 
меньше, но то, что можешь поне-
сти. Посоветуйтесь с опытным 
священником, не считайте себя 
всезнающими, а если у вас есть ду-
ховник, то в наше время – это про-
сто чудо. 

Когда я начал воцерковляться, то 
по благословению старцев, полу-
чил определенное молитвенное 
правило. Несмотря на занятость, 
какие бы не нес послушания, всег-
да стараюсь исполнять это прави-
ло, не оставляя его. Как говорил 
оптинский старец преподобный 
Никон: «Молитвенное правило 
пусть будет лучше небольшое, но 
исполняемое постоянно и внима-
тельно...» 

АРХИПАСТЫРЬ

ХРАМЫ АРМАВИРСКОЙ ЕПАРХИИ

ХРАМ – ДУХОВНОЕ СЕРДЦЕ ПОСЕЛКА

Поселок был создан в пятидесятые годы двадцатого века, в период хрущевского укрупнения населенных пунктов, когда не-
большие хутора ликвидировали и создавали новые поселки, куда и переселяли жителей. Поэтому, в Глубоком никогда не было 
исторического здания храма, хотя численность жителей - более четырех тысяч человек.

ноябре 2015 года ини-
циативной группой при-
хожан во главе с иереем 
Вячеславом Зуевым бы-
ло принято решение о 

создании на территории пос. Глубо-
кого православного прихода. Пред-
седатель (на тот момент) СПК «Кол-
хоз имени В.И. Ленина» А.Д. Набо-
ка выделил несколько комнат на вто-
ром этаже здания в центре поселка, 
и взял на себя оплату всех комму-
нальных платежей. Там и располо-
жился храм. Был сделан ремонт, обо-
рудована трапезная и кухня и все, кто 
впервые оказывался в храме, удивля-
лись, что он ничем по внутреннему 
убранству не отличается от любого 
отдельно стоящего храма. Приход 
вырос, окреп, появились люди, гото-
вые финансировать строительство 
нового храма.

Действующий в тот период глава 
Новосельского сельского поселения 
А.Е. Колесников выделил участок 
под строительство в центральном 

парке. И закипела работа. Казаки под 
руководством атамана Новосельско-
го хуторского казачьего общества 
С.В. Тарасовасделали капитальный 
забор, на территорию завели элек-
тричество и воду, подготовили все, 
что было нужно для строительства.

Когда пробурили трактором пер-
вые отверстия под столбы в парке, то 
даже не мечтали о том, каким будет 
храм, – думали о заборе – начало всех 
строек. А потом привезли вагончик 
для строителей. Не простой, а по 
спецзаказу, чтобы в нем можно было 
проживать даже в зимнее время. Экс-
каватор начал снимать первый слой 
дерна и все присутствующие вдруг 
осознали, что вот он, первый шаг к 
храму.

Третий год строительства…Мно-
го нового опыта, переживаний, ис-
пытаний для дружного прихода. Ока-
залось, что по проекту такой сложно-
сти не могут работать местные ка-
менщики. Пришлось собирать 
специалистов по всей России. Сегод-

ня на стройке работает бригада стро-
ителей из разных регионов: Тюмен-
ской и Кировской областей, города 
Орла.

- По образованию мы - каменщи-
ки-печники, умеем делать сложные 
работы, которые не могут простые ка-
менщики без специального образова-
ния, - говорит бригадир Сергей Ясков. 
– Сам я из Тюменской области. Когда 
нас приглашают на такие сложные 
объекты, собираемся все вместе, вы-
езжаем, живем и работаем непосред-
ственно возле места строительства. В 
пос. Глубоком строим храм уже вто-
рой сезон. Летом много работы в Си-
бири и в Центральной России, а позд-
ней осенью приезжаем сюда.

Погода на Кубани позволяет рабо-
тать зимой, стабильная плюсовая 
температура и специальные присад-
ки – химические добавки в бетон, 
способствуют высокому качеству ра-
боты. Строительство храма всегда 
связано с большими физическими на-
грузками и духовными искушения-

ми, прихожане храма и жители посел-
ка, осознающие, какое большое дело 
осуществляется на их глазах, при их 
жизни, своей молитвой, любовью, ве-
рой вносят свой вклад в строитель-
ство.

- Мы начинали, как говорится, с чи-
стого листа, - делится иерей Вячеслав 
Зуев. – Получали участок, проводили 
коммуникации, приобретали проект 
и так далее. В начале пути было 
страшно думать о том, как из ничего 
создать Дом Божий, но глаза боятся, 
а руки делают. Сегодня мы уже спо-
койно смотрим в будущее – возведе-
но более восьми метров стен и осу-
ществляется заливка бетонных сво-
дов.

Приход трудится не покладая рук. 
Проживание, питание, обеспечение 
всем необходимым строителей осу-
ществляют прихожане. Многие не-
сознательные граждане поселка ча-
сто спрашивают: «А когда вы уже 
храм построите?», - и получают неиз-
менный ответ: «Если вы начнете по-

могать, то гораздо быстрее». Но есть 
люди, которые делятся своими зар-
платами и пенсиями ради того, чтобы 
оплатить кран или электричество, 
или питание рабочих. 

Дорогу осилит идущий. Рано 
утром, в субботний день, прихожа-
не бодро спешат в храм готовить 
обед для строителей – это очень важ-
ное задание. Люди целый день рабо-
тают на улице с кирпичом и бето-
ном, и нуждаются в хорошем пита-
нии. А вот, прихожанка идет на 
стройплощадку снять показания 
электрических и водяных счетчи-
ков, - пришло время платить по сче-
там. Вся эта мелкая кропотливая ра-
бота, как ручейки, образует единое 
русло духовной реки – прекрасный 
храм в центре поселка. 

24 декабря 2024 года был залит 
первый свод для подкупольного ба-
рабана. Просим ваших молитв за 
рабу Божию Елену – мецената 
храма. Пусть Господь даст ей ду-
ховные и физические силы!

В

Три года назад началось строительство храма Трех Святителей в поселке Глубоком Новокубанского района
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дним из инициато-
ров и организаторов 
этих мероприятий вы-
ступил помощник бла-

гочинного Курганинского райо-
на, протоиерей Тарасий Каню-
ка. Он пояснил: «Я обратился в 
отдел по делам молодежи, и мы 
совместно организовали игру, 
собрав команды учеников и сту-
дентов города. Во время этой 
игры мы вместе со специали-
стами отдела увидели в глазах 
участников интерес к такому 
формату: вопросы о вере и Свя-
щенном Писании для обычных 
школьников и студентов были 
весьма специфическими и 
сложными, ребята заинтересо-
вались тематикой и прониклись 
духом игры».

Видя такой прогресс, оста-
навливаться не хотелось. Было 
решено проводить серию игр к 
двунадесятым праздникам. 
Главный специалист отдела по 
делам молодежи администра-
ции Курганинского района Еле-
на Огнева взяла на себя труд об-
завестись специальной аппара-
турой для проведения таких 
игр. И сейчас во время игры по-
бедитель определяется про-
зрачно и честно. Сама Елена 
Огнева также очень загорелась 
проведением таких игр и макси-
мально поддерживала, участво-
вала в их организации. Сотруд-
ничество храма и отдела дало 
свои плоды - сейчас проводит-
ся целая серия игр, подводящая 
участников к логической вер-
шине - празднику Рождества 
Христова.

«Юношеская интеллектуаль-
ная игра «Брейн-ринг» являет-
ся проектом, направленным на 
духовно-нравственное воспи-
тание молодежи», - рассказала 

Елена Огнева. - Финансирова-
ние на реализацию проекта мы, 
совместно с протоиереем Тара-
сием Канюка, получили в рам-
ках грантового конкурса Росмо-
лодежи. Гранты были выделены 
в июне 2024 года. Потребность 
получить дополнительную под-
держку на реализацию проекта 
появилась в 2023 году. На тот 
момент уже были проведены 
первые игры, но без специаль-
ного оборудования. Механика 
сильно хромала, хотя интерес у 
молодежи появился сразу. Но-
вый формат мероприятия, воз-
можность пообщаться в нефор-
мальной обстановке со служи-
телем храма, задать интересные 
вопросы – стало ясно, что про-
ект необходимо развивать».

Благодаря грантовой под-
держке была закуплена профес-
сиональная брейн-система, раз-
работан логотип, приобретены 
подарки для участников. Срок 
реализации проекта - шесть ме-
сяцев. Он включает в себя про-
ведение шести игр, темы кото-
рых были определены отцом 
Тарасием: «От сотворения мира 
до потопа»; «Преподобный 
Сергий и его значение в станов-
лении Российского государ-
ства»; «Библейские пророки»; 
«Устройство храма»; «Мона-
стыри России»; «Рождество 
Христово». На сегодняшний 
день проведены четыре игры из 
шести. Заключительным меро-
приятием станет экскурсия для 
всех участников в Свято-Возне-
сенский храм города Курганин-
ска в январе 2025 года.

Помимо игры, у всех участни-
ков есть возможность задать 
любой вопрос отцу Тарасию. 
Изначально этот этап делали в 
открытой форме, но ребята 

очень стеснялись, и вопросов 
было мало. Однако, после вклю-
чения анонимного опроса, во-
просов стало больше. 

Организаторы столкнулись со 
многими трудностями: было 
сложно подобрать интеллекту-
альный уровень вопросов, ребя-
та долго не могли разобраться с 
правилами, застенчивость 
участников... Но несмотря на 
все трудности, можно точно 
сказать, что это того стоило. 
Молодые люди сейчас очень 
нуждаются в поддержке. Объем 
поступаемой информации в на-
ше время колоссальный, и зача-
стую она несет негативное воз-
действие. И не у всех детей есть 
возможность получать знания и 
полезные советы от знающих 
православие родителей.

«Возможность оказаться в од-
ной аудитории с отцом Тарасием, 
почувствовать поддержку и за-
интересованность, услышать 

истории о чудесах, сотворяемых 
Богом и Святыми, я уверена, ока-
жут лишь положительное влия-
ние. Ведь самая главная цель 
проекта - не соревновательный 
процесс, а просвещение и при-
влечение молодежи в храм», - го-
ворит Елена Огнева.

Проект уже достиг значитель-
ных успехов. Начиная с сентя-
бря, каждый месяц в актовом за-
ле Центра развития личности в 
городе Курганинске собираются 
команды из разных школ. Во вре-
мя регистрации на игру ребята 
получают тему, по которой гото-
вятся к проведению следующей 
игры.

С каждой новой игрой уровень 
подготовки команд становится 
все выше, а их заинтересован-
ность - больше. Даже не каждый 
взрослый, который регулярно 
посещает храм, сможет ответить 
на такие вопросы, как: из какого 
дерева был изготовлен ковчег, ко-
го называют ветхозаветным 
евангелистом или что такое апси-
да в православном храме. А ре-
бята знают ответы на эти и мно-
гие другие сложные вопросы.

После каждой игры команды 
общаются со священником. Во 
время проведения игры ребята 
немного раскрепощаются, и свя-
щеннику легче найти с ними об-
щий язык. Это видно по вопро-
сам, которые они задают. Пона-
чалу скромничают или даже 
смеются, но постепенно их ин-
терес возрастает, и дети начина-
ют задавать более глубокие во-
просы.

Отец Тарасий делится своими 
впечатлениями: «Порой даже не 
ожидаешь, что дети, особенно 
невоцерковленные, могут заду-
мываться о таких вещах и зада-

вать такие вопросы. Они чув-
ствуют искренность, с которой 
мы обращаемся к ним, и отвеча-
ют тем же. Я сразу обозначил, 
что можно задавать любые во-
просы. Поначалу опасался, что 
вопросы будут с глупостями и 
«приколами», но дети оказались 
гораздо более серьезными и ис-
кренними. Я стараюсь отвечать 
им так же честно и глубоко, как 
они этого ожидают».

Пока рано говорить о том, что 
все школьники Курганинского 
района стали воцерковленными 
людьми. Их путь к этому только 
начинается. Однако основная 
цель проекта - познакомить мо-
лодежь с основами православ-
ной веры, привить им понима-
ние, что общение со священни-
ком это не страшно, объединить 
православную молодежь разных 
школ в одно сообщество и, ко-
нечно же, подготовить к празд-
нованию Рождества Христова, 
объяснив его духовное значение 
для человека - все это, пусть и ма-
лыми шагами, но реализуется в 
среде учеников.

Благодаря игровой форме, 
призам и сувенирам, которые по-
лучают все участники, независи-
мо от результатов, проект полу-
чает развитие в среде самих 
участников. Интерес к проводи-
мым играм растет с каждым но-
вым этапом. После завершения 
серии организаторы не намере-
ны останавливаться на достиг-
нутом. Они будут продолжать 
продвигать новые формы взаи-
модействия с молодежью для 
дальнейшего развития право-
славного молодежного движе-
ния в районе.

Протоиерей Тарасий КАНЮКА

ИГРА «БРЕЙН-РИНГ» ПРИОБЩАЕТ МОЛОДЕЖЬ 
КУРГАНИНСКОГО РАЙОНА К АЗАМ ПРАВОСЛАВИЯ

ЦЕРКОВЬ И ВЛАСТЬ: РАБОТА С МОЛОДЕЖЬЮ

О

В этом году в городе Курганинске к Рождеству Христову готовились вместе прихожане Вознесенского храма и все школь-
ники района. Еще с осени проводилась серия интеллектуальных игр «Брейн-ринг», организованная совместно с отделом 
по делам молодежи при администрации Курганинского муниципального образования и Курганинским благочинием

«Брейн-ринг» - это интеллектуальная игра, во время которой команды соревнуются в быстроте реакции, знании различных 
областей и умении работать вместе.

Игра на тему: «Преподобный Сергий Радонежский и его влияние на становление Российского государства»Игра на тему: «Преподобный Сергий Радонежский и его влияние на становление Российского государства»

Начальник отдела по делам молодежи Наталья Палагутина и прот. Тарасий во время игрыНачальник отдела по делам молодежи Наталья Палагутина и прот. Тарасий во время игры
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ВСТРЕЧАЕМ ПРАЗДНИК

том, как готовились ко 
дню светлого праздника 
Рождества Христова, 
рассказала Наталья 
Юрьевна Кравцова - 

преподаватель детской воскресной 
школы при Свято-Троицком храме г. 
Гулькевичи.

- Наталья Юрьевна, здрав-
ствуйте. Расскажите, пожалуйста, 
как готовились к празднику?

- По сложившейся традиции, цен-
тральным мероприятием праздника 
для детей является постановка теа-
тральной студии нашей школы. Пе-
ред Рождеством у нас была «горя-
чая» пора: мы репетировали куколь-
ный рождественский спектакль, ши-
ли кукол, рисовали декорации, под-
бирали музыку, свет.

- Дети каких возрастов прини-
мают участие в постановке?

- Спектакль - это работа всей дет-
ской воскресной школы. Каждый 
ребенок, если у него есть желание, 
имеет возможность поучаствовать в 
общем деле. Иногда мы даже приду-
мываем и добавляем в спектакль но-
вых персонажей, чтобы смогли поу-
частвовать все желающие. Так, в ны-
нешней постановке у нас задейство-
ваны около восьми участников. Ста-
ла доброй традицией помощь роди-
телей в подготовке декораций, в по-
шиве кукол и костюмов. Техниче-
ское обеспечение постановки: све-
товое решение, музыкальное сопро-
вождение - также требует очень се-
рьезной работы. Над этим трудятся 
наши старшие дети, причем практи-
чески самостоятельно, что требует 
от них немалых творческих усилий 
и совершенствования своих навы-

ков и способностей в технической 
области.

- Наталья Юрьевна, помимо те-
атрального представления, какие 
еще мероприятия планируются?

- Средняя и младшая группы под 
руководством преподавателя Лари-
сы Владимировны Церуш разучива-
ют стихи и праздничные песни, ко-
торые исполняют на рождествен-
ском концерте. Также под руковод-
ством Ларисы Владимировны ребя-
та из старшей группы готовили при-
ходской плакат, который посвящен 
светлому празднику Рождества 
Христова.

По уже сложившейся традиции 
воспитанники детской воскресной 
школы совместно с преподавателя-
ми и родителями подготовили празд-
ничные подарки для участников 
специальной военной операции: от-
крытки с поздравлениями к Рожде-
ству Христову, письма, поделки в ви-
де Ангелов, рисунки. Все детские 
работы будут переданы бойцам на 
фронт. Мы надеемся, что тепло дет-
ских рук порадует наших защитни-
ков в светлый Рождественский 
праздник!

О том, какие еще праздничные ме-
роприятия ожидают ребят в Рожде-
ственские дни 2025 года, рассказала 
преподаватель воскресной школы 
Лариса Владимировна Церуш.

- Лариса Владимировна, рас-
скажите, пожалуйста, как Вы го-
товились к празднику Рождества 
Христова.

- В Рождество Христово у нас тра-
диционно проходит несколько меро-
приятий. Утром 7 января ребята мо-
лятся на праздничной Литургии. В 

одном из классов воскресной школы 
8 января в 13.00 проводим детское 
театральное представление. После 
этого для участников и зрителей 
спектакля - праздничное чаепитие. 
10 января ребята посещают Епархи-
альную елку в городе Армавире и ле-
довый каток.

- Подобные мероприятия устра-
иваются ежегодно?

- Спектакли готовятся ежегодно. 
Также с нами сотрудничают ребята 
из музыкальных, танцевальных кол-
лективов города Гулькевичи.

- Помогают ли дети и родители 
в подготовке храма к Рождествен-
скому празднику?

- На них держится многое. Боль-
шая помощь идет от тех людей, кто 
непосредственно участвует в жизни 
храма, - это учащиеся воскресных 
школ, родительский состав. Некото-
рые дети и родители нашей воскрес-

ной школы участвуют в уборке хра-
ма, в украшении его цветами к празд-
нику. В воскресной школе подготов-
кой к Рождеству Христову заняты 
все от мала до велика, все проходит 
дружно и радостно. И эта радость 
приближающегося праздника соз-
дает необыкновенное настроение.

Протоиерей Виктор Федоренко, 
настоятель Свято-Троицкого хра-
ма города Гулькевичи:

- Христос в Своем Евангелии, го-
воря о самом великом, что может 
сделать человек, выделяет заповедь 
о любви: никто большей любви не 
имеет, как тот, кто жизнь свою отдаст 
за друзей своих... И в эту таинствен-
ную рождественскую ночь Сам Го-
сподь и Бог наш воплощением Сво-
им исполнил этот закон победонос-
ной жизни и любви. Сегодня вечный 
Бог рождается. Бесплотный облека-
ется плотью. Тот, Кто за пределами 

смерти, входит в область смерти; се-
годня начинается крестный путь Го-
сподень; сегодня является нам жерт-
венная, крестная божественная Лю-
бовь. Весь жизненный путь Госпо-
день свидетельствует об исполне-
нии этой заповеди о любви, которая 
не знает границ. И мы должны сле-
довать за своим Господом. Сила Бо-
жия в немощи совершается: нам не 
надо бояться любить - отдадим себя 
до конца, и тогда весть о родившем-
ся сегодня Христе станет реально-
стью не только в нашей жизни, но в 
жизни миллионов людей - светом, 
теплом, радостью, обновлением 
всей жизни. 

Сердечно всех поздравляю с Рож-
деством Христовым и желаю всем 
нам с чистым сердцем войти в Его 
неизреченную, вечную радость.

Юлия НЕЧАЕВА

В классе, в котором занимаются младшая и средняя группы детей воскресной школы, все сосредоточены на своих делах. Кто-то с задумчивым 
видом рисует, кто-то старательно вырезает из бумаги снежинки, кто-то с преподавателем мастерит поделки. Ученики старшей группы са-
мостоятельно готовятся к репетиции рождественского спектакля: разучивают роли, придумывают мизансцены.

О

ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА

Как воскресная школа города Гулькевичи встречает один из главных церковных праздников - Рождество Христово

О ДРУЖБЕ ЦЕРКВИ И «ЮНАРМИИ», ИЛИ ЮНОСТЬ 
В «ПАСХАЛЬНЫХ» БЕРЕТАХ

сероссийское дет-
ско-юношеское военное 
патриотическое обще-
ственное движение 

«Юнармия» было создано в 2016 го-
ду, и сегодня является важным и от-
ветственным форматом для работы с 
подрастающим поколением всех 
возрастов. Конечно, с большим энту-
зиазмом к работе с юнармейцами 
подключилась и Русская православ-
ная церковь. Представители юнар-
мейского движения не просто потен-
циальные офицеры и солдаты, это те, 
кто должен будет защищать обще-
ство от идеологических и информа-
ционных войн. 

На заседании Высшего Церковно-
го Совета 24 сентября 2024 года Свя-
тейший Патриарх Кирилл высказал 
свою озабоченность проникновени-
ем неоязыческих идей в армейскую 
среду, призвав военное духовенство 

актуализировать методы профилак-
тики данных губительных идей. В 
контексте своей речи Предстоятель 
нашей Церкви в том числе отметил, 
что «и школьное пространство долж-
но исключать возможность пропа-
ганды неоязыческих идей, постро-
енных на отрицании христианства, 
его исключительного вклада в сози-
дание российской государственно-
сти». Очевидно, что для Церкви, Рос-
сийской Армии и школы возник но-
вый плацдарм для совместной рабо-
ты

На Кубани многие представители 
духовенства вошли в составы шта-
бов местных отделений «Юнармии» 
и вносят активный вклад в жизнь и 
деятельность этого патриотического 
движения.  

К примеру, можно привести такой 
формат, как просветительские встре-
чи, лекции, беседы, кинолектории… 

Юнармейцы с радостью участвуют 
в крестных ходах, неся в руках хоруг-
ви и знамена с религиозной симво-
ликой. После таких молитвенных 
шествий юные представители обще-
ственного движения делят с прихо-
жанами трапезу, участвуют в чаепи-
тиях, общаются со взрослыми и 
опытными представителями при-
ходских общин. Важен в контексте 
работы с «Юнармией» и формат со-
хранения исторической памяти. 

В 2024 году историческая обще-
ственность отмечала 110-летие со 
дня начала Первой мировой войны, 
Великой войны, Забытой войны… 
Гулькевичи по приглашению духо-
венства посетили представители об-
щества историков-архивистов име-
ни преподобного Нестора Летопис-
ца Отрадненского района С.Г. Нем-
ченко, И.А. Климушин и Р.С. Нем-
ченко. В определенных кругах дан-

ных общественных деятелей знают 
как увлеченных собирателей воен-
ной казачьей старины. 

Для встречи с юнармейцами гости 
привезли много экспонатов из своих 
коллекций. Юные участники патри-
отического движения увидели вин-
товку Мосина, револьвер системы 
«Наган», холодное оружие, звенье-
вой чайник, несколько видов башлы-
ка, военные награды Первой миро-
вой, копии погон дореволюционных 
кадетских корпусов… Удивительно, 
что само лекционное мероприятие, 
сопровождаемое демонстрацией ре-
альных вещей, возможно, свидете-
лей той войны, не оставило ребят 
равнодушными. В адрес гостей «ле-
тело» множество вопросов, которые 
свидетельствовали о заинтересован-
ности подрастающего поколения те-
мой исторической правды России. 

Как отметила начальник штаба 

местного отделения ВВПОД «Юнар-
мия» Гулькевичского района И.А. 
Смогунова: «Такие мероприятия по-
гружают ребят в историю России, 
позволяют понять, как жили наши 
предки, какие у них были надежды и 
чаяния. Благодаря общению с исто-
риками, мастерами исторической ре-
конструкции мы можем прикоснуть-
ся к прошлому нашей великой Роди-
ны. Только понимая прошлое, мы мо-
жем с уверенностью смотреть в бу-
дущее».

Хочется надеяться, что сегодня то 
малое, что удается делать в процес-
се духовного окормления «Юнар-
мии», станет основой чего-то боль-
шего – духовно-патриотического 
подъема в нашем обществе, основой 
которого будет православная вера и 
путь ко Христу.

Иеромонах Антоний (Малинский)

«Юнармия» - до недавнего времени мало кто из представителей нашего сообщества знал о значении этого, относительно нового для современных сло-
варей, слова. Да и сегодня большая часть бегущего каждый день на работу и погруженного в заботы населения едва ли ответит на вопрос о том, кто та-
кие «юнармейцы». Шагающих по городам и весям России молодых людей, одетых в форму цвета «хаки» и красный берет, часто путают с волонтерами.

В

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

К  рождественскому спектаклю готовы!К  рождественскому спектаклю готовы!
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ождество Христово 
называется «зимней 
Пасхой» и не оставляет 
равнодушным никого. 
Даже люди невоцер-

ковленные стараются в эти дни 
больше времени провести в 
кругу семьи и общении с близ-
кими. Для христианина цен-
тром празднования является 
участие в таинстве Евхаристии 
на праздничной Божественной 
литургии. Радость настолько 
переполняет сердце каждого 
верного, что ее невозможно 
удержать внутри себя, и она не-
избежно изливается и вопло-
щается в тех традициях празд-
нования, которыми богата на-
ша история.

Чтобы больше узнать о тра-
дициях празднования Рожде-
ства Христова, и как они раз-
нятся от места рождения и 
празднования, попросили по-
делиться своим жизненным 
опытом и детскими воспомина-
ниями о празднике семью бла-
гочинного Лабинского церков-
ного округа, настоятеля собор-
ного храма Успения Пресвятой 
Богородицы города Лабинска, 
протоиерея Александра Му-
дрика, его матушку, регента 
праздничного хора соборного 
храма Нонну Мудрик и семью 
помощника благочинного по 
работе с молодежью, настояте-
ля храма в честь Иверской ико-
ны Божией Матери, протоие-
рея Сергия Бершадского и его 
матушку Иулию Бершадскую. 

В год, когда отец Сергий и ма-
тушка Иулия появились на 
свет, отец Александр был руко-
положен в священнический сан 
и они с матушкой Нонной нача-
ли свой путь служения Богу.

Праздник Рождества Христо-
ва, наверное, самый любимый 
праздник у православных де-
тей! Это надежда на что-то но-
вое, светлое, вечное! И эта дет-
ская надежда сохраняется в па-
мяти на всю жизнь. 

- Я родилась и росла в семье 
священника. Каждый год мы 
всей семьей готовились к встре-
че Рождества Христова. Тща-
тельно убирали дом, меняли 
накидки на диване и креслах, 
стелили праздничную ска-
терть. За несколько дней до 
праздника начиналось приго-
товление еды для разговения. 
Запахи запеченного мяса и вар-
ки холодца всегда были пред-
вестниками Рождества. В со-
чельник мама варила кутью 
(сочиво). Это было самое вкус-
ное блюдо из вареного риса, 
изюма, меда, цукатов, - вспоми-
нает матушка Нонна. - Проходя 
Рождественский пост, мы наво-
дим порядок в своей душе и 
стремимся этот душевный по-
рядок проявить и в жизни. Го-

товясь к встрече дорогого го-
стя, убираем свой дом и гото-
вим вкусное угощение, разучи-
ваем Рождественские песнопе-
ния. Но вот все приготовления 
закончены, наступает самый 
торжественный момент празд-
ника – Рождественское бого-
служение. Вечером все шли на 
всенощную. Самые запомина-
ющиеся слова молитв были: «С 
нами Бог», тропарь Рождества 
и торжественный кондак 
Бортнянского «Дева днесь…». 
Утром все были на празднич-
ной Литургии. Слушали по-
здравления Святейшего Патри-
арха и правящего архиерея, - 
продолжает своим воспомина-
ния матушка Нонна.

- А мы собирались с молоде-
жью, разучивали Рождествен-
ские колядки, готовили вертеп 
(театрализованное повествова-
ние Евангельского события 
Рождества Христова). И после 
вечернего богослужения, в 
Рождественский Сочельник (6 
января), шли поздравлять всех 
жителей нашего села с празд-
ником Рождества Христова. Та-
ких групп было несколько, 
нужно было успеть всех по-
здравить. Ходили всю ночь, не 
чувствуя усталости, люди с не-
терпением ждали, когда дойдет 
Рождественский вертеп до их 
дома и с радостью нас встреча-
ли. За наше выступление нам 
давали угощение и жертвовали 
деньги на храм. Когда мы обхо-
дили все село, то возвращались 
в храм на Литургию. Все полу-
ченные деньги передавали на-
стоятелю, на которые он поку-
пал церковную утварь. В те вре-
мена таким образом мы под-

держивали наш храм, - добавил 
отец Александр. Он родился в 
далеком 1959 году в Терно-
польской области близ Почаев-
ской лавры.

Участие молодежи в таких 
Рождественских представле-
ниях, особенно в те атеистиче-
ские времена, - это тоже пропо-
ведь, возможность приобщить-
ся и узнать больше о празднике 
даже не воцерковленных лю-
дей. 

- Каждый год мы (дети) узна-
вали что-то новое о празднике. 
После литургии Владыка и свя-
щеннослужители прославляли 
родившегося Богомладенца, - 
подтверждает эту мысль матуш-
ка Нонна. - Домой приезжали ра-
достные, счастливые, на духов-
ном подъеме. Вся семья сади-
лась за стол, произносилось бла-
годарение Господу, и приступа-
ли к праздничной трапезе. Ко-
нечно, в этот день родители да-
рили нам (детям) подарки. Мы 
ждали их с нетерпением. На 
святках ходили друг к другу в го-
сти. У кого были детки, то тоже 
взрослые дарили им Рожде-
ственские подарки. В то время 
колядки не пели. Но мы всегда 
прославляли Христа (придя в 
другой дом) пением тропаря, 
кондака и величания праздника.

- Мы с матушкой родились в 
городе и впервые с такими тра-
дициями празднования Рожде-
ства Христова познакомились, 
когда приехали служить на свой 
первый приход. В первый год на-
шего служения к нам пришли 
несколько прихожан и сказали, 
что хотят пойти по селу, поздра-
вить от храма жителей и таким 
образом помочь приходу. Я, ко-

нечно же, изъявил желание пой-
ти с ними и посмотреть, как это 
происходит. Было радостно ви-
деть, что собралось тогда около 
двадцати человек, многие из ко-
торых в храм приходят редко. 
Мы до позднего вечера ходили 
из дома в дом и люди с радостью 
ждали и встречали нас у кали-
ток, просили, чтобы мы обяза-
тельно зашли еще и к их род-
ственникам, звонили и преду-
преждали людей, о том, что мы 
идем по улице. Это был действи-
тельно праздник общения с па-
ствой, - рассказывает отец Сер-
гий, родившийся и выросший в 
городе Херсоне, о своем первом 
Рождестве на приходе.

- На следующий год мы уже за-
ранее стали привлекать детей и 
разучивали с ними колядки и 
стихи. Этот год запомнился осо-
бо всем жителям – в этот раз хо-
дили поздравлять дети, и это бы-
ло целое представление со сти-
хами и колядками. На глазах 
многих людей, жизнь которых 
на протяжении всего года обре-
менена тяжелыми работами на 
земле, выступали слезы радо-
сти. Но больше всего нас удиви-
ло, когда где-то десятого января 
к нам обратились из соседнего 
села с просьбой приехать с деть-
ми к ним в село и поздравить 
всех жителей с праздником. Че-
рез год дети уже за несколько ме-
сяцев приходили интересова-
лись, когда мы начнем подготов-
ку к Рождеству, - рассказала ма-
тушка Иулия.

Время идет и жизнь меняется, 
но праздник Рождества Христо-
ва дает нам возможность вер-
нуться в детство, в то время, ког-
да детская память хранит ярчай-

шие воспоминания об этом тор-
жестве. Отец Александр с ма-
тушкой Нонной смогли сохра-
нить и продолжить традиции, 
заложенные в их сердца в дет-
стве и реализовать многие из 
них на приходе, где они трудят-
ся. 

- Сейчас дома и на приходе, 
после праздничной службы, по-
ем колядки, Рождественские 
канты, детки из воскресной 
школы прославляют Христа 
стихами и песнями. Разговляем-
ся всем приходом в нашей про-
сторной трапезной. На террито-
рии храма стоит прекрасный 
вертеп с Рождественскими фи-
гурками, украшенный еловыми 
ветками и гирляндами, - расска-
зывают отец Александр с ма-
тушкой Нонной.

- Меня только недавно влады-
ка Савва назначил настоятелем 
прихода в честь Иверской иконы 
Божией Матери. Конечно, мы 
будем стараться сохранить и 
имеющиеся на приходе тради-
ции и принести что-то новое, до-
брое. Небольшой опыт уже име-
ем и рядом есть достойные для 
подражания примеры в лице от-
ца Александра и матушки Нон-
ны, - добавил отец Сергий. 

В эти святочные рождествен-
ские дни христиане вспоминают 
событие, случившееся в Вифле-
еме более двух тысяч лет назад 
и изменившее наш мир. Пусть 
радость Рождества Христова на-
полняет ваши сердца, делитесь 
этой радостью с ближними. 
Христос Рождается! Славим 
Его!

Протоиерей 
Сергий БЕРШАДСКИЙ
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РАДОСТЬ ПРАЗДНИКА РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА 
ПЕРЕПОЛНЯЕТ ЛИКОВАНИЕМ НАШИ СЕРДЦА!
Рождество Христово - один из двунадесятых праздников, торжество и празднование которого выходит далеко за пределы 

литургической жизни христианина.

Р

ВОЗРОЖДАЕМ ТРАДИЦИИ

Воскресная школа соборного храма Успения Пресвятой Богородицы поздравляет с праздником Рождества Христова. В центре протоиерей Александр МудрикВоскресная школа соборного храма Успения Пресвятой Богородицы поздравляет с праздником Рождества Христова. В центре протоиерей Александр Мудрик
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2024 году у отца Вален-
тина значимая дата – 40-
лет со дня иерейской хи-
ротонии. Диакона Вален-

тина Копырина рукоположили в свя-
щенники 21 июля 1984 года. Приме-
чательно и, конечно, промыслитель-
но, что престольный праздник хра-
ма, в котором он сейчас служит и да-
та рукоположения - совпадают.

- Отец Валентин расскажите на-
шим читателям о себе.

- Родился я 11 апреля 1953 года в 
поселке Глубоком Челябинской об-
ласти в семье военнослужащего. 
Когда мне исполнилось 11 лет, роди-
тели развелись и мама, взяв меня и 
брата, уехала на малую родину – Ку-
бань, в город Лабинск, где я окончил 
8 классов. Так как наша семья жила 
очень бедно, то возможности окон-
чить десятилетку не было. Надо бы-
ло получать профессию и помогать 
маме. Отучился на слесаря и поехал 
на заработки. Трудился в Луганске, 
Горловке, Артемовке и, между про-
чим, очень хорошо зарабатывал. Но 
мама сказала: «Возвращайся домой, 
не тянись за длинным рублем». Уже 
с родного города Лабинска пошел 
служить в армию и здесь же женил-
ся.

- У Вас значимая дата – 40-летие 
иерейской хиротонии. Как прои-
зошло, что Вы выбрали путь слу-
жения Богу?

- Так было устроено Божиим про-
мыслом, свыше… После армии я на-
чал задаваться вопросами о смысле 
жизни, о своем предназначении. Так 
оказался в храме, где встретил свое-
го духовного наставника - протоие-
рея Андрея Матвеева, известного в 
то время проповедника. Там же, в 
Свято-Никольском храме города Ла-
бинска, в 21 год я принял Крещение 
и батюшка, ставший мне крестным 
отцом, привлекал меня помогать в 
алтаре, читать Часы. Он оказал на 
меня большое влияние. Пример его 
благочестия и преданности делу Бо-
жьему, а надо сказать, что он был до-
революционным священником, ста-
ли для меня образцом. Мне в то вре-
мя очень помогли его советы и на-
ставления. Вскоре отец Андрей и 
сказал, что надо мне рукополагаться 
в священники, написал рекоменда-
цию и благословил на учебу в семи-

нарии.
Я очень благодарен Богу за то, что 

Он призвал меня на служение Мате-
ри-Церкви. Это важный момент в 
жизни каждого человека - найти 
свое место и призвание. Легко ли 
было? Нет, конечно. Много на этом 
пути было искушений, многое при-
шлось претерпеть. Каждый человек 
приходит к своему призванию 
по-разному, и важно доверяться Бо-
гу, который ведет нас по этому пути.

Годы семинарии
- Учился я в Одесской семинарии. 

Тогда на территории Советского Со-
юза их было всего три: в городах Мо-
скве, Ленинграде и Одессе. Шел 
1980 год, не могло быть и речи о по-
ступлении в Московскую духовную 
семинарию: проходили Олимпий-
ские игры. Было принято решение 
подавать документы в Одесскую се-
минарию. Это были самые лучшие 
годы в моей жизни. Сильнейший 
преподавательский состав, атмос-
фера доброты и любви среди семи-
наристов. Период обучения был для 
меня не только временем получения 
знаний, но и формирования духов-
ной идентичности, общения с еди-
номышленниками и погружения в 
жизнь православной общины.

Передо мной открылся новый 
мир. Я нашел для себя Священное 
Писание, жития святых, стал позна-
вать богослужение, видел чудеса, 
которые творил Господь... 

- Как мама и друзья отнеслись 
к Вашему решению стать священ-
ником?

- Время было совершенно дру-
гое… Надо мной смеялись и удивля-
лись и друзья, и одноклассники, и 
родственники. Задавали вопросы: 
«Как это ты все бросишь, и как ты 
будешь жить?». А ведь у меня уже 
была семья и двое детей. Родствен-
ники увещевали не сиротить семью, 
а пойти работать шофером и зараба-
тывать. Но меня поддержала супру-

га, сказала: «Езжай и учись, раз у те-
бя есть призвание, а я все вытерплю, 
Господь нам даст все, что нужно». 
Так и получилось: Господь нам дал 
всего в изобилии, мы были одеты, 
обуты и всегда сыты. А все друзья и 
родственники со временем пришли 
к Богу, и одели нательные крестики. 

- Расскажите, где Вам довелось 
послужить?

- Первый мой приход после руко-
положения был в станице Бесскорб-
ной – Свято-Скорбященский храм. 
Я там прослужил два года. Мы тог-
да начали облагораживать святой 
источник, который находится возле 
старого храма на обрывистом бере-
гу Урупа. Отремонтировал церков-
ный дом, сделал там удобства: ото-
пление, баню построил, русскую 
печь сделал.

Потом у меня были послушания 
во многих других храмах Кубани: 
пять лет служил в Свято-Троицком 
соборе города Армавира, открывал 
храм в селе Успенском, потом - в ста-
нице Ново-Покровской, открывал 
старинный храм в Ново-Иванов-
ской. В станице Чамлыкской орга-
низовал восстановление Свято-По-
кровского храма. Перед селом Кова-
левским служил в станицах Убежен-
ской и Николаевской Успенского 
района.

Меня митрополит Екатеринодар-
ский и Кубанский Исидор всегда по-
сылал, как первопроходца, в те хра-
мы, которые только открывались, 
чтобы налаживать там церковную 
жизнь.

Так промыслительно получилось, 
что меня рукополагали во священни-
ки на праздник Казанской иконы Бо-
жией Матери, и сейчас я служу в Ка-
занском храме. Божия Матерь ведет 
меня по жизни. И в том числе этим 
Казанский храм в селе Ковалевском 
мне так близок духовно.

У меня и дети священники. Прото-
иерей Александр - настоятель храма 

во имя иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» в городе Сочи. 
Зять - отец Александр Класс - служит 
вместе с ним. Еще сын – иерей Вик-
тор - настоятель храма Благовещения 
Пресвятой Богородицы в городе Са-
ратове, внук Иван учится в семина-
рии.

Получается, что я и мои сыновья 
служат в храмах, посвященных Бо-
жией Матери. Я очень благодарен Бо-
гу за все Его милости и благодеяния.

- Какие они - будничные дни свя-
щенника?

- Для меня день начинается с мо-
литвы и заканчивается молитвой. 
Обязательно 1-2 главы из Евангелия, 
Псалтирь и Иисусова молитва в тече-
ние дня. А между этим заботы на при-
ходе: текущий ремонт в храме, под-
готовка отопительной системы к 
зимнему сезону, обустройство тра-
пезной, просфорни, приобретение 
тестораскаточной машины для вы-
печки просфор, оборудование кухни, 
душевой для тех, кто потрудился и 
еще множество дел, которые надо ре-
шать ежедневно. А кроме забот хо-
зяйственных, есть более важные за-
боты о прихожанах. Каждый ждет 
доброго слова, поддержки, молит-
венной помощи… Мы здесь одна се-
мья, вместе молимся, вместе трудим-
ся, а после молитвы и трудов общая 
трапеза - время для общения, укре-
пления взаимопонимания и духов-
ной связи. Обсуждаем значимые со-
бытия для нашей общины и планы 
на будущее.

Дома другие хлопоты – приуса-
дебный участок, небольшое хозяй-
ство, которое тоже требует заботли-
вых рук. Есть приятные и трогатель-
ные моменты. Недавно у нас матуш-
кой была памятная дата - 49 лет со-
вместной жизни, и приятным сюр-
призом от шестилетней внучки Со-
фии стали два колечка, которые она 
для нас связала и подарила. 

- Отец Валентин, мы на пороге 

любимого зимнего праздника - 
Рождества Христова. Как Вы 
встречаете, как празднуете, какие 
самые яркие воспоминания свя-
заны со святочными днями?

- Рождество Христово - это дей-
ствительно особенный праздник, 
который объединяет семью. Самые 
светлые воспоминания, которые до 
сих пор греют душу, - это святочные 
дни во времена учебы в семинарии. 
В годы обучения я так ждал, когда 
воссоединюсь с семьей. Жили мы 
тогда очень бедно, поскольку я был 
студент, и все тяготы быта легли на 
мою супругу Лидию. Она обязатель-
но наряжала елку и готовила празд-
ничное угощение, дети ждали папу 
и рождественских подарков под ел-
кой. Приезд домой становился на-
стоящим праздником, когда мы всей 
семье садились за стол и не могли 
наговориться и нарадоваться друг 
другу. Мне кажется, что до сих пор 
в Рождество я снова становлюсь ре-
бенком и всей полнотой ощущаю ра-
дость и душевный подъем от прихо-
да в мир Богомладенца. 

Дети давно выросли и у каждого 
свои семьи, но до сих пор в Рожде-
ство мы собираемся всей семьей за 
большим праздничным столом. В 
этом году мы на праздник ждем вну-
ка Ивана с непраздной супругой Ма-
рией. Не могу вам словами передать, 
какая атмосфера тепла и любви ца-
рит в эти дни дома. И я счастлив и 
благодарен Господу, что наши дети 
и внуки стараются быть рядом с на-
ми, ведь семейные традиции и со-
вместные моменты очень ценны. 
Это время, которое мы можем про-
вести вместе, дарит нам возмож-
ность поделиться своими мечтами и 
планами на будущее, а также вспом-
нить о том, что было хорошего в ухо-
дящем году. 

…Воскресный день. Божествен-
ная литургия, после которой все 
прихожане плавно переходят в тра-
пезную, где для них заботливыми 
сестрами накрыт поминальный 
стол. Всем приходом поминают 
прихожанку рабу Божию Алексан-
дру, которая прожила девяносто де-
вять с половиной лет и много потру-
дилась для храма. После молитвы и 
благословения трапезы, настоятель 
воодушевленно рассказывает па-
стве, как именно потрудилась при-
сно поминаемая Александра и 
сколько сделано в этом храме ее ру-
ками. Пожилые прихожане поддер-
живают его и делятся своими воспо-
минаниями о совместных трудах. У 
отца Валентина сплоченный и друж-
ный приход, который стороннему 
наблюдателю кажется одной боль-
шой и дружной духовной семьей.

Беседовала
Татьяна БЕБЕШКО

ПРАЗДНИК РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА ДАРИТ НАМ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПОДЕЛИТЬСЯ СВОИМИ МЕЧТАМИ

Мы в гостях у настоятеля храма в честь Казанской иконы Божией Матери села Ковалевского Новокубанского района, протоиерея 
Валентина Копырина, который является настоятелем этого прихода с 2007 года. Заботливый и любящий муж, отец четверых детей, 
двое из которых - священники, а дочь замужем за священником, дед двенадцати внуков, а в скором времени станет и прадедушкой.

ИНТЕРВЬЮ

«…Меня митрополит Екатеринодарский и Кубанский Исидор всегда посылал, как первопроходца, в те храмы,  
которые только открывались, чтобы налаживать там церковную жизнь»

В

Отец Валентин с матушкой Лидией, детьми и внуками (первые с левой стороны, сын - прот. Александр Копырин и зять Отец Валентин с матушкой Лидией, детьми и внуками (первые с левой стороны, сын - прот. Александр Копырин и зять 
иерей Александр Класс)иерей Александр Класс)

Протоиерей Валентин КопыринПротоиерей Валентин Копырин
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17-19 января 2025 г. - Крещение Господне в Алании - престольный праздник монастыря.
17-23 февраля 2025 г. - Грузия р/а Нина Грузинская (свят. источник, крест), Давид Гареджийский, Шио Мгвим-

ский , свят. Шушаник, Хитон Господень, глава ап. Фомы, милоть пророка Ильи, схиарх. Виталий, митр. Зиновий, 
преп. Гавриил Ургебадзе (наличие загранпаспорта) 

21-28 февраля 2025 г. - ИРКУТСК + озеро БАЙКАЛ
17-23 марта 2025 г. - Православные святыни Турции Стамбул, Каппадокию, Дембре, Эфес, Памуккале, Измир
16-23 апреля 2025 г. - Пасха на Святой Земле 
7-13 мая 2025 г. - Христианский Азербайджан
15-25 мая 2025 г. - Белоруссия (Корма, Минск, Жировичи, Брест, Полоцк, Витебск, Брянск, Дорогобуж)
18-26мая 2025 г. - ГРЕЦИЯ – ИТАЛИЯ на праздник свят. Николая Чудотворца свят. Спиридон Тримифунтский, 

вел. Димитрий Солунский, Нектарий Эгинский, свят. Николай Чудотворец, Паисий Святогорец, вел. Анастасия Узо-
решительница, Андрей Первозванный, Метеоры

30 мая- 5 июня 2025 г. - Грузия р/а Нина Грузинская (свят. источник, крест), Давид Гареджийский, Шио Мгвим-
ский , свят. Шушаник, Хитон Господень, глава ап. Фомы, милоть пророка Ильи, схиарх. Виталий, митр. Зиновий, 
преп. Гавриил Ургебадзе (наличие загранпаспорта)

Дополнительная информация и запись по телефонам:
8-918-356-56-20                                   8-918-185-95-81
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грушками и шарами 
украшают подросшие 
елочки во дворе. На две-
рях развешивают на-

рядные еловые венки. В центре 
храма на аналое праздничную 
икону обрамляет вертеп из зеле-
ных хвойных веточек:  

– Это красиво и зрелищно, при-
дает Светлому празднику Рожде-
ства Христова особое торжество, 
– говорит батюшка. – В семье у 
нас тоже сложились традиции: 
последние четыре года мы дела-
ем адвент-календарь. Для детей 
Рождество Христово становится 
не просто одним из многих цер-
ковных праздников, а осмыслен-
ным событием Священной исто-
рии спасения человечества от 
греха проклятия и смерти – одним 
из величайших событий мировой 
истории. И это очень замечатель-
но, интересно и полезно. Дети 
ждут Рождества как кульмина-
цию великого и чудесного торже-
ства.  

Адвент-календарь – это Рожде-
ственский календарь, который 
помогает отсчитывать дни до на-
ступления праздника. Он может 
выглядеть, как домик из малень-
ких коробочек, лента с приклеен-
ными скорлупками грецкого оре-
ха, подвешенными на веревочках 
открытками, разноцветные кон-
вертики. Главное – внутри, в ка-
ждом «домике-дате» указано за-
дание, после выполнения которо-
го ждет вознаграждение. Это мо-
гут быть конфеты, печенье, су-
хофрукты, заколочки и бантики, 
канцелярские принадлежности, 
маленькие игрушки и много дру-
гих небольших приятностей для 
детворы. 

– Это не просто задания, а ка-

кие-то добрые дела, ответы на во-
просы из Священного Писания, 
то есть дети вместе со взрослыми 
изучают Библию, вникают в свя-
щенные тексты, анализируют их. 
Это очень интересно, как для де-
тей, так и для взрослых, ведь, из-
учая Святую Библию, дети позна-
ют Бога, Его промысел в нашей 
жизни, учатся понимать, что та-
кое хорошо, и что такое плохо. В 
последнюю неделю в календаре 
появляются задания по украше-
нию дома. Дети непременно в 
этом участвуют и готовят друг 
другу подарки, – поясняет отец 
Дионисий. 

В день, когда родился во плоти 
Иисус Христос от Девы Марии 
заканчивается продолжитель-
ный, но не слишком строгий Рож-
дественский пост, который гото-
вил верующих к торжеству. По 
традиции православные собира-

ются за большим праздничным 
столом. В семье просфорницы 
усть-лабинского храма и профес-
сионального кондитера Викто-
рии есть свои любимые блюда, 
одно из которых торт «Черный 
принц». Его «секретный» ингре-
диент произрастает на Кубани в 
изобилии.

– В крем добавляю измельчен-
ные на блендере грецкие орехи. 
Именно они придают выпечке 
особый вкус, – раскрыла секрет 
хозяйка. – Для удобства все ком-
поненты измеряю кружкой объе-
мом 300 мл. Торт пеку заранее, 
чтобы он успел пропитаться и на-
полнится вкусом. 

Рецепт фирменного торта от 
Виктории. Для теста берем яйцо 
и взбиваем с кружкой сахара, до-
бавляем в массу кружку кефира, 
половину чайной ложки соды, 
кружку муки и пять чайных ло-

жек какао. Тесто должно полу-
читься, как густая сметана. Вы-
кладываем его в любую форму 
для торта и выпекаем в духовке 
до хрустящей корочки. Должен 
получиться влажный бисквит-
ный корж, который разрезается 
на коржи. Их нужно обильно 

смазать кремом, приготовлен-
ным из 200 граммов сливочного 
масла, полкружки сахара и круж-
ки жирной сметаны. Не забудьте 
про «секретный» ингредиент. 
Сверху также можно украсить 
торт тертым шоколадом и ягода-
ми.   

После Рождества Христова на-
ступают сплошные праздничные 
дни – неделя Святок, которая за-
канчивается в Крещенский Со-
чельник 18 января. В этот пери-
од принято оказывать помощь 
бедным, болящим, навещать род-
ных и друзей. Во время Святок 
воспитанники воскресной шко-
лы Свято-Троицкого храма горо-
да Усть-Лабинска ходят по домам 
и социальным учреждениям, по-
ют рождественский тропарь, ду-
ховные песни, колядки, устраи-
вают театрализованные пред-
ставления и поздравления: «Рож-
дество Твое, Христе Боже наш, 
озарило мир светом знания, ибо 
через него звездам служащие 
звездою были научаемы Тебе по-
клонятся, Солнцу правды…».

Галина ПИРОГОВА

В УСТЬ-ЛАБИНСКЕ ВСТРЕЧАЮТ РОЖДЕСТВО ХРИСТОВО!

И

Кубанская зима редко радует сугробами и крепкими морозами в праздничные дни Рождества и Крещения Господня, от чего 
белые и серебристые украшения на окнах и елях становятся более яркими. В Свято-Троицком храме города Усть-Лабинска 
прихожане вместе с настоятелем иереем Дионисием Шиегиным и служащими наводят чистоту в храме, ставят зеленую 
красавицу с белоснежными причудливыми снежинками, ангелами и сказочными птицами, развешивают разноцветные гир-
лянды.

Иерей Дионисий Шиегин с юными христославамиИерей Дионисий Шиегин с юными христославами
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